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当下生活中，绝大多数商品都
需要包装，随着商家品牌意识的增
强，包装也逐渐被赋予了更多意
义，然而不合理、过度包装也随之
而来，继而引起了资源浪费、损害社
会利益、破坏环境等现实问题。市
民对此怎么看？商家又是怎样的态

度？很多相关领域人士认为，优化政策制定、改良生产过
程、提升环保的消费意识，才能让商品包装回归本源。

消费者：包装一层又一层只能沦为垃圾

不久前，刘先生在家叫了楼下的米线，想着距离近就
专门在外卖平台上备注说不用把米线和汤分开，结果收到
外卖后米线和汤还是分装在两个带盖子的塑料盒子里。

“多收我一块钱不说，主要是觉得这盒子没法二次利
用。可能在商家看来这是个小事，但是我觉得能节约就节
约，为什么明知没用还要白白浪费？”

成女士经常在七鲜、盒马等生鲜超市购买水果、蔬菜，
拿回家盒子拆一大堆。“我觉得，如果是节日礼品就还行，
毕竟送人图个好看。平常自己吃喝这么包装也太浪费了，
很没有必要。

成女士表示自己不觉得包装复杂就显得果蔬高档。
相反，蔬菜用保鲜膜裹一下，怕水果变形的话在下面垫个
纸板就行，真的不用一层又一层。

商家：取悦消费者更重要

在餐饮行业，打包外卖时商家并没有考虑到浪费的
问题，只是想通过精美的包装在消费者心中留下好印象。

一知名连锁韩餐店的工作人员说，每一份送出去的外
卖都有标配包装：一个保温袋，若干套餐具，以及塑料餐
盒。“这些包装都是从总部发来的，我们只是接收到包
装然后把外卖包好再送出去。有时顾客会点汤，用保
温袋可以避免汤汁变凉，我认为这是可以表现我们贴心
服务的细节。”

另一家个体经营的米线店老板说：“我们店只卖米线
所以包装盒比较单一，就是塑料盒和筷子。粗略算一下
一天外卖能卖五十单左右，一年就是将近 20000单，也就
是需要这么多数量的包装。我一般都会多放一两双筷
子，因为这些都不值啥钱，而米线的利润空间相对较大，
所以也不心疼。就算是消费者用不上，那浪费了就浪费
了吧，总比不够强。”

快递环节：推行绿色包装不是一厢情愿

近几年，国家大力提倡快递行业包装绿色转型，快递
企业也在积极践行“绿色快递”，可落实起来难度很大。

陕西圆通速递有限公司办公室主任邵幸表示，“绿色
快递”真不是一厢情愿的事情。圆通很早之前就要求快递
员不能过度包装，除非是易碎品、药品等特殊物品需要填
充，其他商品包装一概从简。“我们也制定了快递盒回收
计划，和各小区的菜鸟驿站合作放置回收袋，但效果不
好。起初有消费者取完快递会拆了盒子放进回收袋，再
由专门的工作人员将其回收。到最后回收袋的快递箱越
来越少，我们还遇到过回收袋被消费者拿走的情况。”

另一方面，邵幸表示，就算能够大量回收，大部分快递箱已经破损，
如果想再投放到流通领域，必须经过再加工。圆通在陕西省每天的进出
货量大概在 180万件，如果算上所有快递公司，每天处理的快递数量在
千万级别。这么大的基数，如果考虑就近原则，陕西这样的加工企业很
少。“我们是加盟性质的企业，各站点要自负盈亏，回收、再加工比买新包
装成本更高，站点也没有这个动力。”

垃圾回收环节：被污染的包装要花更高成本处理

商品的包装在垃圾分类领域怎么处理？是否存在资源的浪费？西
安市生活垃圾分类服务中心主任孙建军有这样的看法。

孙建军表示，在垃圾处理的概念中，商品包装无所谓“不合理”，对它
的利用要看是否被污染以及如何处理这种污染。以市民扔进垃圾桶的
汉堡盒举例，如果装汉堡的纸盒子没有污渍就是可回收垃圾，回收后将
作为原材料供造纸厂等再次加工使用。

“垃圾分类有一套复杂的流程，清洗回收物需要付出昂贵的成本。
从这个角度看，如果商品的包装更加简洁高效，对末端的处理也是很有
帮助。”孙建军说。

包装生产环节：企业对包装样式没有主导权

既然包装存在不合理，是否能从生产源头把控？陕西省包装技术
协会副会长兼秘书长徐凯认为很难。

什么叫不合理包装？徐凯解释道，一般来说，金银珠宝、药品等特
殊物品需要精细包装，对保温、阻隔有要求的商品也需要有功能性的
包装。其他物品一律应该使用轻量、绿色、可回收的材料生产外包装，
如果没有那就可以列为不合理包装。

“究其本质，不合理包装是由商品的不合理销售造成的。包装生产企
业只是代工，并没有
主导权，只能按照客
户的需求来生产。
生产企业按照客户
也 就 是 商 家 的 需
求，是为了取悦消
费者而产生。”徐凯
说，包装生产属于
技术性服务行业，但
陕西不是包装大省，
包装生产企业本来
不多。市面上不合
理包装带来的利润，
包装制造企业并没
有拿到多少，商家才
是获利者。（凌旎）
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3月1日举行的国新办发布会上，工
信部发布数据显示，2020年，我国工业增
加值达到31.31万亿元，工业运行平稳。

2021年，工业走势如何，产业链供应
链存在哪些挑战，如何化解困难巩固向
好态势，备受关注。

“总体来看，经济长期向好的基本面
没有改变。”工信部总工程师田玉龙说，
在完善的制造体系、强大的配套能力和
巨大的市场潜力有力支撑下，2021年工
业经济的发展趋势也将总体向好。

但在肯定基本面的同时，他也指出，
全球疫情走势、经济形势仍具有不确定
性，全球产业链供应链存在断供、断链风

险，2021年工业发展，仍需警惕多方面带
来的挑战。

首先，一些行业企业还处于恢复期，
仍存在经营的困难和压力。巩固向好态
势，加强产业链稳定和优化是关键。

2月份，中国制造业采购经理指数
（PMI）为50.6%，尽管制造业景气水平较
上月有所回落，但总体仍处扩张区间。
从企业规模看，中小型企业受春节假日
影响较为明显，要进一步稳定生产。

稳步推进春节假期后开工复产，各
方工作正在展开。

工人穿行其间，塔吊来回转动。2
月 26日，中建三局北京公司东城区建设

工程项目忙碌运转。项目经理郭秋义告
诉记者，项目正优化园林施工穿插工艺
等，为后期竣工奠定基础。

“进线柜和出线柜均检查无误，可以
送电。”2月20日上午，国网浙江余姚供电
公司工作人员来到宁波劳仕塑业科技有
限公司，为企业开工用电进行全面检查。

田玉龙说，工信部将进一步加大力
度缓解中小企业在融资难、融资贵和合
法权益保护等方面的问题，稳定中小企
业生产，提升创新和专业化能力。

稳定优化产业链同样关键。据悉，
工信部已经开始对工业大类和细类进行
系统梳理，分行业做好产业链供应链战

略设计和精准施策。
“今年，我们要把产业链现代化、产

业基础再造作为重点来抓。”田玉龙说，首
先是“强链”，立足产业规模优势、配套优
势和部分领域先发优势，丰富和扩大国
内应用场景，进一步做大做优做强5G、新
能源汽车、高端医疗装备等新兴产业。

“产业基础是当前制造业短板弱项
比较集中的领域。”田玉龙说，在“补链”
方面，工信部要实施好产业基础再造工
程，通过应用牵引、整机带动、揭榜挂帅
等新机制，组织重要产品和关键核心技
术攻关，确保关键时刻“不掉链”。

新华社记者 张辛欣

如何看待工业走势？听听工信部怎么说

2月28日，
西 安 环 城 公
园 东 南 城 角
春意盎然，市
民 纷 纷 前 来
赏 花 。 环 城
公 园 是 春 日
赏 花 的 好 去
处，市民乘坐
公交、地铁很
方便。
王忠义 摄

2月28日，游
客赏雪拍照。受
连续降雪和冷空
气影响，近日宝
鸡凤县宝凤公路
秦岭梁段出现难
得一见的雾凇景
观。“树树凇花云
叠，满山银装素
裹”，晶莹剔透、
轻盈洁白的雾凇
宛如琼树银花、
清秀雅致，如梦
如幻。

李世平 摄

看花赏雪两相宜
本报讯（记者 牟影影 实

习记者 董欣）2月 25日，记者
从西安市政府举办的“办民生实
事 向市民报告”系列新闻发布
会获悉，西安市持续深化综合医
改，全力推进健康西安建设，基
层服务能力不断提升，重点项目
稳步推进，优质医疗资源加速聚
积，健康扶贫成效显著。

疫情暴发后，西安市 1.3万
名医务工作者全力投入救治防
控一线。10天建成市公共卫生
中心，621名业务骨干入驻工
作。24个市级流调小组开展追
踪和调查，历时 64天实现本地
确诊病例“清零”，连续 370天无
新增本土病例。期间，西安市共
9批 971名医务人员驰援湖北、
石家庄，为全国疫情防控大局作
出西安贡献。

西安市公立医疗机构药品
全部实现网上集中采购，医用耗
材实行“零差率”销售。建成城
市医疗集团8个，16家牵头医院
与 124个镇卫生院（社区卫生服
务中心）组建县域医共体。市儿
童医院获批国家儿童区域医疗
中心，为西北首家。全市 217家
社区卫生服务中心和镇卫生院
完成中医馆建设，174个预防接
种门诊推广使用网上预约系统。

实施妇幼健康促进项目，适龄妇女两
癌筛查 8.3万人，儿童眼保健和视力检查
86.38万人；加大出生缺陷防治，免费婚前
医学检查2.16万人、孕产优生健康检查7.2
万人。60.2万名老年人享受免费健康体
检；培养国家医养结合远程协同服务试点
单位 2个，累计培养各级各类试点 74个。
实施尘肺病防治攻坚和尘毒危害专项治理
行动，全市 202家企业纳入治理范围，劳动
者职业健康得到有力保障。
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据陕西发布 全省完成房地产开发投
资 4404亿元，争取国家棚改专项债近 122
亿元，改造 1361个城镇老旧小区……去年
全省住建系统圆满地完成了各项任务。

认真评估论证财政承受能力，严格审
核各地项目计划，强化棚改资金风险管控，
全年争取国家棚改专项债 121.83亿元，下
达棚改基础配套资金 9.9288亿元，保障性
安居工程累计完成投资258.13亿元。全省
棚户区改造新开工 1.9076万套，居全国第
八位；基本建成1.6652万套，居全国第九。

制订推进全省城镇老旧小区改造《实
施方案》《改造导则》，争取中央补助资金
56.79亿元，省级财政配套资金3.7亿元，老
旧小区改造项目新开工2943个，惠及36.67
万户居民，改造量居全国第三。1361个城镇
老旧小区完成改造，惠及20.43万户居民。

全省1361个城镇老旧小区完成改造

新闻新闻新闻

本报讯（马晴茹）西安到银川 135 元
起、西安至西宁 137元起、西安至南宁 143
元起……牛年春节过后，机票价格依然保
持低位。据携程网数据，2至 3月份，一些
热门航线的机票 1折起，部分国内热门航
线机票跌成“白菜价”，价格与火车票价格
相当甚至低于火车票价格。

数据显示，二三月份，从西安出发十大
热门航线分别为西安-上海、票价 351元
起，西安-深圳、票价380元起，西安-杭州、
票价 260元起，西安-北京、票价 208元起，
西安-广州、票价 349元起，西安-三亚、票
价 260元起，西安-乌鲁木齐、票价 460元
起，西安-天津、票价310元起，西安-济南，
票价170元起，西安-南京、票价180元起。

据了解，此前民航局曾下发通知，明确
自 1月 27日 0时起，购买 1月 28日-3月 8
日春节期间机票的旅客，均可办理免费退
票或至少一次改期。

西安春节后机票价格仍持低位

新华社南京3月1日电（邱冰清
蒋芳）记者 1日从侵华日军南京大屠
杀遇难同胞纪念馆获悉，南京大屠杀
幸存者蔡丽华老人于当日去世。据统
计，今年已有两位幸存者去世，登记在
册的幸存者仅剩70人。

蔡丽华生前曾留下证言：“1937年

冬，日本兵突然闯进我家，我亲眼看着
日军将我父亲双手绑起来吊在木梯上，
用刺刀残忍地将他的双眼刺瞎，眼睛处
弄出鸡蛋大的窟窿，然后连开几枪将他
杀死。母亲也被日本兵用刺刀刺伤后
背，并挨了一枪，子弹从头皮擦过。当
时我在现场，躲在桌子下面逃过一劫。”

3 月 1 日，蔡丽华去世，享年 95
岁。1月 28日，杨翠英去世，享年 96
岁。侵华日军南京大屠杀遇难同胞纪
念馆工作人员介绍，84年过去了，风烛
残年的老人们日渐凋零，目前南京侵
华日军受害者援助协会登记在世的幸
存者只剩70位。

南京大屠杀幸存者仅剩70人

据新华网 3月 1日，记者从南京
市人民检察院获悉，该院以涉嫌侵害
英雄烈士名誉、荣誉罪对犯罪嫌疑人
仇某明批准逮捕。

据介绍，2月 19日 10时 29分、10
时 46分，犯罪嫌疑人仇某明在新浪微
博上使用其个人注册账号“辣笔小
球”，先后发布两条信息，贬低、嘲讽卫

国戍边的英雄烈士。相关信息在微博
等网络平台迅速扩散，造成恶劣社会
影响。2月 20日，犯罪嫌疑人仇某明
被公安机关刑事拘留，南京市建邺区
人民检察院依法介入侦查。2 月 25
日，公安机关以涉嫌寻衅滋事罪提请
检察机关批准逮捕。

检察机关审查认为，犯罪嫌疑

人仇某明利用信息网络贬低、嘲讽
英雄烈士，侵害英雄烈士的名誉、荣
誉，社会影响恶劣，情节严重。根据
《中华人民共和国刑法》第二百九十
九条之一的规定，南京市建邺区人
民检察院依法以涉嫌侵害英雄烈士
名誉、荣誉罪对犯罪嫌疑人仇某明批
准逮捕。

网民辣笔小球诋毁英烈被批准逮捕

新华社北京3月1日电（于佳欣）
中欧地理标志协定今起生效。首批

“上榜”的中欧各 100个地理标志即日
起受到保护，这意味着中国和欧盟的
更多特色优质名品将进入彼此市场，
不仅将更好保护中欧企业权益，也会
让双方消费者买得放心。

地理标志是识别产品来源于某一
地区的标志，也是知识产权的一种重
要类型。中欧地理标志协定谈判于
2011年启动，历经 8年 22轮正式谈判
和上百次非正式磋商，于 2020 年 9
月 14日正式签署。这是中国对外商
签的第一个全面的、高水平的地理
标志协定，对深化中欧经贸合作具
有里程碑意义。

一系列中欧名品牌榜上有名：安

吉白茶、山西老陈醋、烟台苹果、南京盐
水鸭、库尔勒香梨、法国香槟、巴伐利亚
啤酒、帕尔玛火腿……中欧双方互认地
理标志超过 500个，不仅涉及酒类、茶
叶、农产品、食品，还有代表中国传统
文化的宣纸、蜀锦等地理标志，是中欧
之间首次大规模互认对方地理标志。

商务部条法司司长李詠箑表示，
协定生效为我国地理标志产品进入欧
盟提供了知识产权保护，为相关产品

“走出去”提供了条约保障，有利于提
升产品知名度，开拓海外市场，将为中
欧经贸合作注入新的动力。

与此同时，我国也承诺对欧盟相
关地理标志提供法律保护，这将让欧
盟地理标志持有人放心将相关产品出
口至我国，我国消费者可以吃到、用上

更多欧盟的优质产品。
据悉，保护分两批进行，第一批

双方互认的各约 100个地理标志将于
协定生效之日起开始保护，第二批各
175个地理标志将于 4年内完成保护
程序。受保护的地理标志，如遇问
题，可通过条约建立的双边机制来解
决。中欧双方将成立联合委员会，以
更好履行协定。

2020年，中欧贸易额达 6495亿美
元，中国首次成欧盟第一大贸易伙
伴。专家表示，协定签署彰显了中国
扩大开放、深化改革和保护知识产权
的坚定决心，体现了中欧双方支持以
规则为基础的多边体制的承诺。协
定生效将为深化中欧经贸合作及提
振全球经济注入信心。

中欧地理标志协定3月1日生效
更多好物“放心购”
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2月28日，在兔舍内，饲养员查
看肉兔生长情况。铜川市鸿伟实
业股份有限公司自2015 年以来，通
过产业扶贫，已带动铜川市 12 个

镇（街道）65 个村 3300 余户建档立
卡贫困户发展肉兔养殖产业，年
出栏商品兔 300 余万只，产值 7000
余万元。 本报记者 鲜康 摄


